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PRIMERAS PLANAS 

 

 REBASA A EDOMEX LA DELINCUENCIA  

 

INCENDIO DE ABC, PROVOCADO: PERITO  

 

TRAS EL DESALOJO, 113 MIL MDP PARA REVIVIR 
CANANEA  

 

VIOLENTO DESALOJO EN CANANEA: MINEROS; 
“SALDO BLANCO”: SG  

 

TOMAN MINA CANANEA CERCA DE 400 
POLICÍAS  

 

OFRECERÁN LIQUIDACIÓN EXPRÉS EN 
CANANEA  

 

MÉXICO NO ES INMUNE A CONTAGIOS 
FINANCIEROS  

 

LIBERAN CANANEA, ANUNCIAN INVERSIÓN  

 

900 SECUESTROS EXPRÉS AL DÍA: PRI  

 

RESCATAN CANANEA Y PASTA DE CONCHOS  

 

¡MÁS NARCOFOSAS! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Programa de Apoyo al Desarrollo de la Educación Superior 

La Jornada: Ante la preocupación de los rectores agrupados en la ANUIES por la violencia 
que se enfrenta en varios estados del país, el Subsecretario de Educación Superior de la 
SEP, Rodolfo Tuirán, refirió que está a disposición de las universidades el Programa de 
Apoyo al Desarrollo de la Educación Superior para obtener recursos adicionales que 
permitan los esquemas de seguridad y prevención en los campus universitarios. (Pág. 39) 

* Lanzan proyecto Iniciativa México 

Reforma: Este lunes fue presentado el proyecto Iniciativa México, que busca reconocer a 
ciudadanos e instituciones públicas o privadas que hacen un esfuerzo por cambiar al país, 
el acto se llevó a cabo en el ex Convento de San Hipólito, en el se dieron cita medios de 
comunicación, instituciones de educación superior, escritores e investigadores. Durante 
su discurso, el rector de la UNAM, José Narro, exhortó a diseñar un nuevo proyecto de 
nación. “Aquel que nos trajo a este punto se ha agotado y tiene que  cambiar. Debemos 
proponernos un modelo que distribuya de mejor manera la riqueza nacional y el trabajo 
colectivo. Tenemos que plantearnos nuevas hazañas nacionales, especialmente del orden 
social, que resuelvan los saldos históricos y que anticipen las necesidades venideras”. 
(Pág. 11-A) 

SEP 

 

* Escuelas públicas rendirán cuentas de transparencia 

Excélsior: A partir del próximo ciclo escolar, cada escuela pública de educación básica 
deberá rendir un informe de transparencia, el cual ser hará público y contendrá el cobro 
de cuotas, los recursos recabados por la escuela y el uso que se les dio. Los Lineamientos 
Generales para la Operación de los Consejos Escolares de Participación Social, que 
presentará este lunes en Los Pinos el Presidente Felipe Calderón, establece que cada 
consejo deberá rendir un informe de transparencia que se publicará no sólo en la escuela, 
sino en la página de los Consejos Escolares creado por la SEP.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10JOR080610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01MIL080610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01EXCE080610
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Reforma: El documento obliga al director del plantel a emitir una convocatoria para 
celebrar una asamblea, de donde se elegirá a los integrantes del Consejo Escolar, el cual 
deberá estar constituido a más tardar la primera semana de septiembre, y el Consejo, 
integrado por maestros, padres de familia, directivos, la asociación de padres de familia, 
personas de la comunidad, ex alumnos y el SNTE, deberá darse de alta en el Registro de 
Consejos de Participación Social en la Educación que tiene la SEP en su portal. Finalmente, 
en noviembre, el Consejo Escolar deberá conocer y analizar los resultados de las 
evaluaciones, como ENLACE, y fijará una meta de mejora para el ciclo escolar 
correspondiente. 

El Universal: Por otra parte, la propuesta de Lineamientos señalan que será hasta octubre 
y no en el primer día de clases que en las escuelas de educación básica se elegirán los 
alimentos chatarra que serán prohibidos y cuáles sí podrán consumir los niños al interior 
de los planteles. En tanto, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, dio a 
conocer hace 11 días que la construcción de los lineamientos para abatir la obesidad y el 
sobrepeso serán obligatorios para las 220 mil escuelas públicas y privadas. 

Por otra parte, la iniciativa del Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, señala 
que, los Consejos de Participación Social entregarán “estímulos y reconocimientos de 
carácter social a maestros, directivos y trabajadores… Para esos efectos el Consejo 
Escolar podrá crear comités. El documento dice que quien sea electo como presidente, 
tendrá la oportunidad de ser reelecto por dos años más. (Excélsior PP y 16-A, Reforma 2-
A, El Universal 9-A, Metro 10) 

* CNTE: Grupo de choque culpable de daños a sede de la SEP 

Excélsior: Para integrantes de organizaciones antagónicas a la CNTE no hay duda en 
atribuir la autoría de los daños a la puerta principal de la SEP a grupos de choque 
integrados por aspirantes a trabajadores de la Secretaría de Educación de Michoacán. En 
una videograbación se aprecia a hombres que recurrentemente acuden a 
manifestaciones en Morelia y forman parte de un grupo de comisionados a quienes 
nunca se les ha visto en las aulas. Cabe recordar que la dependencia federal, a cargo de 
Alonso Lujambio, presentó una denuncia de hechos ante el Ministerio Público por los 
daños causados al inmueble. Por su parte, el INAH determinó que se requiere un plan de 
restauración para la puerta dañada, para lo cual se necesitará estudiar el sistema de 
construcción original y restituir las piezas dañadas. (Pág. 17-A) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06EXCE080610
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* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Señala que hace unos días, el Secretario de Seguridad Pública del DF, Manuel 
Mondragón y Kalb, recibió una llamada del Secretario de la Marina, el Almirante Francisco 
Saynez, recordemos que Mondragón tiene el grado de Contralmirante Médico Naval. “Se 
comenta que su superior le habló como acostumbran los militares con respecto a que sus 
elementos nomás no contuvieron a los maestros que destruyeron la puerta centenaria de 
la SEP”. (Pág. 4-A) 

* Yo Lector.- Cuestiona estrategia Todos Somos Juárez 

Excélsior: Reproduce la carta del ciudadano Efraín Garza Cabrera, de Monterrey, Nuevo 
León, quien cuestiona si en realidad se ha hecho algo o no mediante el programa Todos 
Somos Juárez, pues aunque hay quienes opinan que no se ha hecho nada y es un fracaso, 
las autoridades asegura que, a 100 días de iniciado el mismo, se difundieron cifras 
millonarias en varios rubros, incluyendo escuelas seguras, rehabilitadas y la entrega de 
becas. “¿Qué es lo cierto? ¿Quién miente?”.  

También reproduce la misiva del ciudadano Gerardo Moreno Uribe, quien se refiere a la 
perforación del portón de la SEP por maestros disidentes. Independientemente de los 
dimes y diretes entre la SEP y el GDF, dice: “a mí lo que más me preocupa, aparte del 
indudable vandalismo mostrado, son las caras de los maestros, quienes, es de esperar 
que sabiendo el daño que estaban causando aun bien muy valioso y propiedad de la 
nación, estaban todos de lo más sonrientes. Porque si en personas así está puesto el 
aprendizaje de nuestros niños y jóvenes, qué les pueden enseñar estos maestros”. (Pág. 
10-A) 

* Alertan sobre fumigaciones a guarderías 

Reforma: El Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria alertó sobre la 
fumigación reiterada en guarderías del IMSS, la SEP y el ISSSTE, que ponen en riesgo la 
salud de los niños. Pese a haber emitido una recomendación, “no ha habido avances, 
además de que hemos encontrado que las guarderías del IMSS y SEP incurren en el 
mismo daño, por eso extendimos la petición a la CNDH para que extienda la 
recomendación a dichos organismos para que corrijan los protocolos en sus guarderías, 
pero no han dejado de licitar fumigaciones”, dijo Alfonso García Castillo, abogado del 
Centro. (Pág. 19-A) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08REF080610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09EXCE080610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11REF080610
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* Se gradúan jóvenes en situación de calle 

La Crónica: El Secretario de Desarrollo Social del DF, Martí Batres Guadarrama, hizo la 
entrega de  certificados de primaria y secundaria a 17 jóvenes que se encontraban en 
situación de calle. Ellos forman parte de la primera generación de graduados por el 
Centro de Educación Extraescolar de la SEP. (Pág. 17) 

* Elecciones en Oaxaca y APPO 

El Economista: En caso de que el candidato a gobernador de Oaxaca, Eviel Pérez Magaña, 
pierda ante Gabino Cué, la táctica es tomar la vía de las impugnaciones jurídicas y las 
movilizaciones de resistencia civil, para lo cual dispone de sus siempre aliados: la sección 
22 del magisterio y la APPO. 

A pesar de que Gabino Cué hizo compromisos con la sección 22 del magisterio, por 
ejemplo, dejarles a cargo del Instituto Estatal de Educación Pública en Oaxaca, la 
Secretaría de Educación Estatal, la dirigencia magisterial prefiere mostrar músculo y 
amenaza con boicotear las elecciones del 4 de julio. (Pág. 32) 

* SNTE pide se analice estrategia contra obesidad 

El Sol de México: El secretario general de la sección 55 del SNTE de Tlaxcala, Armando 
Ramos, señaló que es necesario analizar los lineamientos que establecieron las 
secretarías de Educación Pública y de Salud para implementar la estrategia antiobesidad 
en los estudiantes. Señaló que son necesarias algunas modificaciones, sobre todo en el 
punto donde las cooperativas escolares, dejarán de vender comida chatarra. (Pág. 6-A) 

* Alertan sobre falsas becas en el extranjero 

El Sol de México: La Comisión de Asuntos Municipales y del Migrante de Querétaro, alertó 
a la población en general sobre la presencia de defraudadores que ofrecen becas en el 
extranjero y que podrían ser incluso tratantes de blancas. Señaló que el mayor riesgo se 
ha detectado en localidades marginadas y pequeñas. (Págs. 1 y 7-A) 

 
 
 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06UNI080610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03ECO080610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04SOLMEX080610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S08SOLMEX080610
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* El Presidente Felipe Calderón asistirá al Mundial  

Reforma: La Presidencia de la República confirmó que el Presidente Felipe Calderón 
viajará a Sudáfrica para asistir a la Ceremonia Inaugural del Mundial de Futbol que se 
celebrará el 11 de junio en ese país. El Mandatario federal presenciará además el juego de 
apertura entre las selecciones nacionales de futbol de México y Sudáfrica. 

La Presidencia informó que la asistencia del Ejecutivo Federal es en respuesta a la 
invitación que le formuló su homólogo sudafricano, Jacob Zuma, con quien encabezará la 
ceremonia inaugural. En el acto también estarán presentes el presidente de la Federación 
Internacional de Futbol Asociación, Joseph S. Blatter, y el Secretario General de la ONU, 
Ban Ki-moon. (Pág. 3-A) 

 

* Considera FCH al narco como mayor amenaza para los derechos humanos 

Reforma: La percepción que del crimen organizado tiene el Presidente Felipe Calderón 
pasó de la “ridícula minoría” de maleantes a la de un “poder fáctico” constituido como la 
principal amenaza a las violaciones de los derechos humanos. Durante su intervención en 
la ceremonia conmemorativa del 20 aniversario de la CNDH, Calderón equiparó por 
primera vez al crimen organizado como un “poder fáctico”. (Pág. 4-A) 

 

* Toma Policía Federal zona minera de Cananea 

La Jornada: Luego de que elementos de la Policía Federal y local recuperaran las 
instalaciones de la mina de Cananea, Sonora, que trabajadores afines al dirigente 
Napoleón Gómez Urrutia mantenían ocupada desde hace 34 meses, los gobiernos federal 
y estatal, así como Grupo México, concesionaria del socavón, anunciaron una inversión 
de más de 113 mil millones de pesos para reactivar la operación de la planta y la economía 
de la zona, devastada por los casi tres años que duró la huelga. 

El Economista: En conferencia de prensa, el gobernador del estado, Guillermo Padres 
Elías, el secretario del Trabajo y Previsión Social, Javier Lozano Alarcón, así como el 
presidente de Grupo México, Xavier García de Quevedo, dieron a conocer la puesta en 
marcha del programa Todos por Cananea, mediante el que la empresa minera, realizará 
inversiones por 58 mil millones de pesos, mientras que las aportaciones gubernamentales 
serán por más de 55 mil millones de pesos. (La Jornada Ocho Columnas, 2 y 3, El 
Economista Ocho Columnas, 4 y 5) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01UNIVER080610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02REFO080610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I04ECON080610
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DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA.-PRIMERA SECCIÓN, PÁG. 33. ACUERDO NÚMERO 535 POR EL QUE SE 

EMITEN LOS LINEAMIENTOS GENERALES PARA LA OPERACIÓN DE LOS CONSEJOS ESCOLARES DE 

PARTICIPACIÓN SOCIAL.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/06/10 NACIONAL PP 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/06/10 NACIONAL 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/06/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/06/10 NACIÓN 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/06/10 NACIÓN 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/06/10 KIOSKO PP-5 
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08/06/10 KIOSKO PP-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/06/10 NACIÓN 11 

 

INSTITUTO DE LA UNAM CREA BASE DE DATOS SOBRE A H1N1 
 

A más de un año de que se declaró la contingencia sanitaria por el virus de la influenza A 
H1N1, el Instituto de Investigaciones Bibliográficas de la UNAM dio a conocer una base de 
datos con la información periodística más representativa de este hecho.  

La base El virus A H1N1 visto por la prensa mexicana. (Del brote de la epidemia a la 
Cumbre Mundial sobre Lecciones Aprendidas de la Influenza A H1N1), fue coordinada por 
María Teresa Camarillo, investigadora de esa instancia. Ésta incluye textos difundidos 
entre el 19 de abril y el 7 de julio de 2009 y está disponible en la página del IIB, http:// 
biblional.bibliog.unam.mx/influenza. (Nurit Martínez). 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/06/10 D.F. 4 

 

GRADUACIÓN SACA DE LA CALLE A 18 JÓVENES 

En la ciudad, 3 mil personas viven en la vía pública, dice Desarrollo Social 
 
Mónica Archundia 

Iván Aguilar sólo ha vivido seis de sus 19 años con su familia. El resto lo ha pasado en 
casas hogar y en la calle, por lo que su instrucción educativa era primaria inconclusa.  

Ayer, este joven se graduó, consiguió su certificado tras dos meses de preparación para 
un examen que aprobó ante personal de la Secretaría de Educación Pública (SEP). Hace 
pocos días formaba parte del Centro de Asistencia e Integración Social (CAIS), sin 
embargo, actualmente renta una vivienda con dos compañeros más y tiene un trabajo 
como ayudante de herrería.  

Iván es integrante de la primera generación de estudiantes graduados del CAIS Coruña 
Niños, dependiente del gobierno del Distrito Federal, y donde residen unos 50 
adolescentes y jóvenes en situación de calle.  

Con toga y birrete, Iván se muestra feliz, ahora quiere llegar a la universidad y aunque no 
sabe qué carrera estudiar tiene muchos deseos de salir adelante.  

Logros personales  

María José Morales también dejó inconclusos sus estudios de primaria cuando decidió 
salirse de casa para vivir debajo de un puente de avenida Tlalpan.  

Ella ha estado en el CAIS Coruña, pero hace poco regresó con su mamá, quien siempre le 
ha cuidado a sus dos hijos, de seis y cuatro años.  

David Edmundo es otro de los que terminó la preparatoria y fue aceptado en la Casa de 
Transición Pro Niños de la Calle, donde vivirá mientras realiza sus estudios de licenciatura.  

Con 21 años, este joven, que ha vivido en la vía pública de la ciudad de México, tiene 
deseos de estudiar sicología en la Universidad La Salle, donde asegura tener una beca de 
100%.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/06/10 D.F. 4 

Los 18 graduados recibieron las mismas herramientas que los estudiantes regulares, por 
lo que se encuentran en igualdad de condición para escalar al siguiente nivel, dijo Raúl 
Cornejo, director del Centro de Educación Básica para Adultos (CEBA).  

Martí Batres, secretario de Desarrollo Social capitalino, afirma que para el joven que fue 
alfabetizado, los nueve que concluyeron primaria, los siete de secundaria y el de 
preparatoria, fue más difícil obtener su certificación.  

“No han tenido las mismas condiciones que los demás para hacerlo, no tienen el apoyo 
generalmente de una familia, de una situación económica, social estable, sino que lo 
hacen en plena adversidad”, añadió.  

Todos pasaron semanas o meses de preparación para llegar al examen por el cual 
obtuvieron su certificado correspondiente en el Centro de Educación Extraescolar y 
ahora han dejado la calle. Algunos viven todavía en el CAIS Coruña, pero otros han 
regresado con sus familias o rentan espacios propios para vivir, pero “en todos los casos 
han podido superar la calle como un espacio de vida, para pasar a condiciones mejores”.  

Batres asegura que se dará seguimiento a los graduados para que continúen con nuevos 
grados escolares y se introducirá en este mismo proceso a los jóvenes que sean captados 
en el Centro de Asistencia e Integración Social.  

El titular de Desarrollo Social recuerda que en la ciudad de México hay alrededor de 3 mil 
personas que viven en situación de calle; 200 de estas personas son menores de 18 años. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/06/10 EDO. DE MÉX. 7 

 

UAEM TRANSPORTA A ALUMNOS DESDE DF 
 
Ma. Teresa MontañoCorresponsal 

TOLUCA, Méx.— La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) puso en 
operación un servicio de transporte exclusivo para alumnos, a un costo de 5 pesos el 
pasaje.  

El rector, Eduardo Gasca Pliego, informó que se trata de un servicio concesionado a dos 
empresas locales y que debido a que está por concluir el semestre, el servicio sólo 
operara algunos días a manera de prueba piloto, a fin de medir la aceptación de la 
población.  

Los autobuses de la empresa contratada por la universidad comenzaron a salir poco 
antes de las seis de la mañana de Ciudad Universitaria (CU), a la altura de la Facultad de 
Contaduría y de allí tomar Paseo Tollocan, principal vía para llegar a la UAEM.  

Aseguró que a partir de agosto, cuando inicie el nuevo semestre, estará operando 
plenamente el nuevo servicio de transporte universitario, el cual es resultado de una serie 
de movilizaciones y plantones de estudiantes y maestros que se manifestaron 
públicamente en contra del incremento al transporte público en Edomex.  

Gasca Pliego refirió que en principio el nuevo servicio de transporte operará en tres 
horarios preestablecidos previamente para los turnos de la mañana, tarde y noche, a fin 
de cubrir la salida de alumnos y maestros del turno vespertino.  

La operación del nuevo transporte universitario tomó por sorpresa a la mayoría de los 
alumnos, que en general desconocían el servicio, sin embargo alumnos del grupo 
denominado Jóvenes con Propósito, se dieron a la tarea de difundirlo a lo largo del día y 
apostados en las paradas principales del circuito.  

Las unidades sólo permiten el ascenso de estudiantes y maestros, para lo cual estos 
deben identificarse con la credencial oficial de la UAEM. 
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Presentan Iniciativa México; busca “rescatar” el lado dinámico y emprendedor del país 

URGE UN NUEVO MODELO QUE RESUELVA LOS SALDOS 
HISTÓRICOS, ADVIERTE NARRO 

La democracia no resuelve todo, pero sin ella no se solventa nada, advierte el rector de 
la UNAM 

 
EL PRESIDENTE DE TELEVISA EMILIO AZCÁRRAGA JEAN; EL PRESIDENTE DE TV AZTECA, RICARDO SALINAS PLIEGO; EL 
RECTOR DE LA UNAM, JOSÉ NARRO ROBLES; LA DIRECTORA DEL IPN, YOLOXÓCHITL BUSTAMANTE; EL RECTOR DEL 
TECNOLÓGICO DE MONTERREY, RAFAEL RANGEL SOSTMANN; EL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE 
UNIVERSIDADES, JUAN RAMÓN DE LA FUENTE; EL DIRECTOR DE NEXOS, HÉCTOR AGUILAR CAMÍN; EL PRESIDENTE DEL 
CONSEJO RECTOR DE TRANSPARENCIA MEXICANA, FEDERICO REYES HEROLES; EL ESCRITOR HOMERO ARIDJIS; LA 
INVESTIGADORA DEL INSTITUTO DE ASTRONOMÍA DE LA UNAM, JULIETA FIERRO; EL DIRECTOR DE CINÉPOLIS, 
ALEJANDRO RAMÍREZ; EL DIRECTOR DE ASHOKA MEXICO, ARMANDO LABORDE; LA DIRECTORA DE THE HUNGER PROJECT, 
LORENA VAZQUEZ, Y EL DIRECTOR DE NEW VENTURES, RODRIGO VILLAR, SON LOS INTEGRANTES DEL CONSEJO TÉCNICO 
DE INICIATIVA MÉXICO FOTO CRISTINA RODRÍGUEZ  
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DE LA REDACCIÓN 

Ayer se dio a conocer la convocatoria Iniciativa México, calificada de “sin precedente” 
por sus promotores, por ser suscrita por una amplia gama de los medios masivos de 
comunicación (televisión, radio y prensa escrita), la cual “busca rescatar al México 
dinámico y emprendedor”. 

En el contexto del bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución 
Mexicana, la iniciativa pretende una reflexión profunda sobre la responsabilidad de los 
mexicanos en el curso favorable de México; está dirigida a personas, instituciones y 
organizaciones que han comenzado a transformar el país para que presenten los 
proyectos de acción social o ecológica que ya estén haciendo una diferencia positiva en 
su entorno para que sean reconocidos con apoyos económicos y continúen su labor por 
México. 

En su oportunidad, Emilio Azcarraga, presidente del Televisa, dijo: “el retrato del México 
que sigue esperando desde hace décadas está dibujado a diario en los medios de 
comunicación que representamos. Violencia, corrupción, pobreza e ignorancia, han 
ocupado nuestros espacios. 

“Informando, explicando, divulgando, criticando y señalando, los medios de 
comunicación hemos contribuido al desarrollo de nuestro país, pero por supuesto hay 
muchos mexicanos que sin tener el privilegio de escribir para que los lean, sin tener el 
reconocimiento de hablar para que los oigan, de mirar a una cámara para que los vean, 
están contribuyendo a que México sea esa nación en la que hemos soñado desde hace 
200 años.” 

En un escenario preparado en el convento de San Hipólito, en el centro de la ciudad, al 
cual acudieron muchos de los dueños de los medios masivos de comunicación, Ricardo 
Salinas Pliego, presidente de Televisión Azteca, abundo: “Estamos convencidos de que 
hay cosas muy buenas en este país. Tenemos gente honesta, con buenas intenciones, con 
talento; gente que está dispuesta a invertir su dinero y su tiempo, en desarrollar 
proyectos que pueden ayudarnos a conseguir un país más próspero, un país con más 
oportunidades para todos, un país más justo y un país más libre. Sin embargo, lo triste es 
que muchas veces no hacemos caso de estos ciudadanos comprometidos con México. 
¿No es verdad que con frecuencia le prestamos más atención a algún criminal que a 
alguien que está haciendo algo por mejorar el nivel de vida de los mexicanos?” 
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En su oportunidad, el doctor José Narro Robles, rector de la UNAM e integrante del 
consejo técnico de dicha iniciativa, afirmo que el reto es “diseñar un proyecto diferente: 
aquel que nos trajo a este punto se ha agotado y tiene que cambiar. 

“Debemos acordarlo con la participación de todos; debemos proponernos un modelo 
que distribuya de mejor manera la riqueza nacional y el trabajo colectivo; tenemos que 
plantearnos nuevas hazañas nacionales, especialmente de orden social, que resuelvan los 
saldos históricos y que anticipen las necesidades venideras. Tenemos que forjar un nuevo 
pacto nacional que responda a nuestra realidad, debemos cambiar la polaridad y 
transformar el ambiente de desesperanza y frustración para recuperar el ánimo y 
favorecer el compromiso.” 

El rector explicó su postura ante la política mexicana. “Creo que algunos políticos no han 
estado a la altura; en la perspectiva de los críticos nuestra democracia incipiente se ha 
malogrado: no coincido con ellos. Es verdad que la democracia no resuelve todo, pero 
también lo es que sin ella no se solventa nada. Un régimen democrático consistente 
requiere de una ética colectiva adecuada, una economía social, y un proyecto de 
desarrollo humano centrado en el bienestar y el progreso de las personas y la 
colectividad, no en la simple ganancia financiera del individuo y las corporaciones.” 

Por su parte, Ramón de la Fuente, presidente de la Asociación Internacional de 
Universidades, dijo: “Me parece que lo inédito de esta convocatoria es que se hayan 
puesto de acuerdo tantos medios para un proyecto de esta naturaleza, porque se 
necesita que haya acuerdos más allá de nuestras naturales y bienvenidas diferencias; de 
lo que se trata es de ver si podemos, primero, identificar; segundo, rescatar, y tercero, 
estimular ese otro México, que no es el de la trama tan compleja que nos agobia todos 
los días, la que padecemos todos, porque nadie se escapa de ello. 

“Qué bueno que vamos a poder hurgar en esa otra parte de México y reconocerla y 
estimularla y nosotros, en el consejo técnico, trataremos de hacerlo con objetividad, con 
rigor y con independencia.” 
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Hay 6 millones de jóvenes en México que padecen estos desórdenes alimenticios 

AUMENTAN LOS HOMBRES CON BULIMIA Y ANOREXIA 
 

La proporción de varones con estos trastornos se incrementó de 5 a 15 por ciento en 10 
años según la Fundación Ellen West, además de que los síntomas son más difíciles de 
detectar por los trucos, técnicas y medicamentos que recomiendan algunas páginas 

web 
 

Andrea M. Gutiérrez 
 
En México hay 6 millones de jóvenes que padecen algún trastorno de la conducta 
alimentaria, según cifras de la Fundación Ellen West y, aunque el mayor número de 
afectados siguen siendo mujeres, estas perturbaciones se han extendido entre la 
población masculina, pues de acuerdo con cifras proporcionadas por la fundación, 
actualmente 15 por ciento de los hombres son anoréxicos o bulímicos, mientras que hace 
diez años conformaban sólo 5 por ciento. 

Con el objetivo de dar a conocer entre diversos sectores de la población la proliferación 
de páginas de internet que promueven estos trastornos alimenticios, así como el 
incremento de los casos de dichos padecimientos, la Fundación Ellen West AC lanzará el 
próximo 18 de Agosto la campaña “La anorexia y la bulimia son problemas difíciles de 
ver”, que tiene el propósito de generar conciencia en nuestro país sobre la complejidad 
de estas enfermedades y la influencia de estos sitios en niñas y adolescentes. 

Dicha campaña inicia con el Segundo Foro sobre Trastornos de la Conducta Alimentaria y 
Obesidad convocado por la Comisión de Grupos Vulnerables de la Cámara de Senadores, 
la fundación y diversas instituciones tanto públicas como privadas. 

Surgidas en Estados Unidos y Europa, no se sabe con precisión cuándo aparecieron las 
primeras páginas web pro ana y mia —contracciones que utilizan para referirse a las 
enfermedades—, pero calculan que fue a finales de la década de los 90 y cobraron fuerza 
en el año 2000, con una segunda oleada de sitios en 2006.  
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Según la doctora Araceli Aizpuru, directora de Ellen West en México, su influencia ha 
producido que los cuadros sintomáticos se agudicen debido a los trucos, técnicas y 
medicamentos que estas páginas recomiendan en su contenido, lo cual genera 
consecuencias físicas serias en corto plazo a quienes las consultan. “Antes no llegaban 
casos con los síntomas tan exacerbados como ahora; obviamente no te enfermas por 
entrar a la página, pero puedes potencializar y agravar tus síntomas, nosotros hemos 
tenido pacientes adeptas a esas páginas que llegaron moribundas”, comentó la 
especialista. 

La campaña se realizará a escala nacional y podrá verse en todo tipo de lugares públicos. 
Respecto a la fase digital, se establecerá una alianza con los principales buscadores de 
internet: el objetivo irá más allá de contrarrestar el impacto de la información 
proporcionada en estos sitios, pues cada vez que se realice una búsqueda de contenidos 
pro ana y mia, las usuarias serán enviadas a páginas en las que se advierta el peligro de 
estas enfermedades, así como las consecuencias de las mismas, “lo más importante es la 
información, la prevención y regular los mensajes que las jóvenes reciben”, precisó 
Aizpuru.  

La fundación Ellen West —nombre de la poetisa austriaca que se suicidó tras una larga 
batalla contra la anorexia— lleva diez años de lucha contra los trastornos alimenticios, 
ofreciendo rehabilitación y tratamiento a niñas y mujeres que los han padecido. Asimismo 
ha desarrollado las campañas: “Di No a la Talla Cero”, “Mi cuchara lila” y “Alimenta tu 
autoestima”, además de llevar a cabo de manera permanente cruzadas nacionales para 
prevenir el desarrollo de estas enfermedades. 

La campaña se presentará en el mes de agosto, en el marco del Segundo Foro sobre 
Trastornos de la Conducta Alimentaria y Obesidad convocado por la Comisión de Grupos 
Vulnerables de la Cámara de Senadores y la Fundación Ellen West. 
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- Claves 

Síntomas y riesgos 

• La anorexia nervosa se caracteriza por consumir alimentos al mínimo y realizar ayunos 
parciales o totales. 

• La bulimia nervosa está asociada a la ingesta de grandes cantidades de alimento, 
acompañada por un fuerte sentimiento de culpa y conductas compensatorias como 
ejercicio excesivo, uso indiscriminado de diuréticos y laxantes e inducción al vómito.  

• Uno de los trastornos no identificados que más afecta a la población masculina es la 
vigorexia: realización de ejercicio físico de manera obsesiva para aumentar la masa 
muscular. 

• Los elementos que pueden desatar dichos males son la vulnerabilidad psicológica, 
tendencia al perfeccionismo, una imagen corporal negativa, presión social, críticas o 
burlas de familiares y amigos, y la obsesión por los estereotipos de belleza.  

Niña lucha contra la obesidad 

••• El esfuerzo de Ana Regino no pasa inadvertido. La niña fue el centro de un debate 
nacional en Estados Unidos cuando los funcionarios de bienestar infantil le quitaron la 
custodia a su familia por el sobrepeso que tenía la menor a los 3 años.  

Ahora tiene 12 y relata que aquella experiencia traumática es apenas un recuerdo borroso 
para ella. Su lucha contra la obesidad no ha terminado, mide casi 1.6 metros y pesa más 
de 135 kilos, como resultado de lo que, según su madre, es un problema médico que no 
ha podido diagnosticarse. La madre dijo que los análisis genéticos serían la única vía para 
determinar la causa del problema, pero señala que el costo de esos estudios es es muy 
alto y no está cubierto por el programa Medicaid, que brinda atención a los pobres. 

Además, según lo que han dicho los médicos, esos estudios “no llevarían a una cura, sólo 
a conocer el problema”. 
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El estado señaló que deseaba investigar si la madre y el padre de la menor estaban 
alimentando excesivamente a su hija y agravando el problema. Aunque la separación 
duró menos de dos meses, su madre dice: “Fue suficiente para dañarnos a todos”. 
(Albuquerque, Nuevo México • AP) 
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URGE FORTALECER LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS: NARRO 

Es urgente fortalecer el régimen democrático y sus instituciones públicas de salud, 
educación, ciencia y cultura, aseveró José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). 

El rector participó en el lanzamiento de la Iniciativa México, mediante la cual medios de 
comunicación impresos y electrónicos --entre ellos EL FINANCIERO--, miembros de la 
academia y organizaciones civiles buscan apoyar financieramente a personas, 
instituciones y organizaciones que presenten proyectos de acción social o ecológica por 
el bien de México 

En el evento de San Hipólito, Narro Robles --miembro del consejo técnico de la Iniciativa 
México-- consideró que todo aquello que artificialmente tienda a debilitar a las 
instituciones es igual a una zancadilla del porvenir del país. 

Así, señaló que ante la inseguridad y la violencia, la falta de oportunidades, las crisis 
financieras, los problemas ambientales y, sobre todo, las increíbles paradojas políticas 
que paralizan al país, México debe tener un mejor destino que el que ha alcanzado 
 

"Lo que tenemos que hacer es diseñar un proyecto diferente. Aquel que nos trajo a este 
punto se ha agotado y tiene que cambiar. Debemos acordarlo con la participación de 
todos. Debemos proponernos un modelo que distribuya de mejor manera la riqueza 
nacional y el trabajo colectivo. 

"Tenemos que plantearnos nuevas hazañas nacionales, especialmente de orden social, 
que resuelvan los saldos históricos y que anticipen las necesidades venideras. Tenemos 
que forjar un nuevo pacto nacional que responda a nuestra realidad. Debemos cambiar la 
polaridad y transformar el ambiente de desesperanza y frustración", propuso. 

Por ello, consideró que la Iniciativa México --la cual busca identificar, seleccionar y 
reconocer a proyectos sociales destacados y alentar liderazgos que están logrando 
cambios desde la sociedad-- es una modesta, pero muy valiosa aportación en la dirección 
correcta. 
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Más allá de diferencias 

En la presentación que fue transmitida en cadena nacional, Ricardo Salinas Pliego, 
presidente de TV Azteca, admitió que muchas veces los propios medios no les hacen caso 
a esos mexicanos comprometidos con México. 

"¿Acaso no es verdad que con frecuencia le prestamos más atención en nuestros propios 
medios de comunicación a un criminal que a alguien que está haciendo algo por mejorar 
el nivel de vida de los mexicanos? 

"Pues la Iniciativa México busca obligarnos enfocar la vista en estos hombres y mujeres 
que se esfuerzan constantemente por construir un México mejor. Pero no se trata sólo 
de verlos o de darnos cuenta de su existencia, o de aplaudirles cuando pasa por ahí: 
necesitamos ayudarlos, se trata de darles los apoyos que les van a permitir hacer su 
trabajo", indicó. 

Además, subrayó que los impulsores de la Iniciativa México lograron hacer a un lado sus 
diferencias, que aunque sanas y válidas, se busca una meta superior, que es el bien de 
nuestro México. 

A su vez, Emilio Azcárraga Jean, presidente de Televisa --quien concibió e invitó a los 
medios a realizar la idea-- explicó que la Iniciativa México es una conjunción de esfuerzos 
sin precedente para algo que lo amerita: echar luz y reconocer al mejor México, al que se 
está organizando al margen de las aspiraciones políticas y el reconocimiento mediático o 
el lucro. 

"El México que se inspira, el México mismo, y de ahí toma sus fuerzas para desafiar las 
adversidades y construir para todos sin exigir nada a cambio: un mejor México. 

"Éste es un esfuerzo deliberado de cientos de medios de comunicación para que, en el 
retrato de la compleja realidad del país que hacemos a diario, no queden extraviados, 
olvidados, quienes aspiran y consiguen mejorar a la nación que habitamos, que vivimos y 
que amamos", expuso. 
 
Los 20 proyectos finalistas recibirán asesoría técnica y capacitación en desarrollo de 
proyectos sociales para optimizar sus esfuerzos y recursos. 
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El segundo eje de la iniciativa es la difusión de la opinión de una gama plural y diversa de 
mexicanos sobre su visión de México, hoy y en el futuro, y también la difusión de lo 
positivo que hay en el país y las historias de quienes ya están cambiando su entorno. 

El tercero tiene que ver con la puesta en marcha de una amplia campaña de difusión para 
promover la participación de la sociedad en el proyecto, y para informar sobre los 
avances y resultados de la convocatoria. 

El consejo técnico de la Iniciativa México también lo conformarán Emilio Azcárraga Jean, 
presidente de Televisa; Ricardo Salinas Pliego, presidente de TV Azteca; José Narro 
Robles, rector de la UNAM; Yoloxóchitl Bustamante, directora general del IPN, y Rafael 
Rangel Sostmann, rector del Tecnológico de Monterrey, entre otros. (Con información de 
El Financiero/GCE) 
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ASTILLERO 
Calderón Hirviente SA 

Desalojos neoporfiristas 
Iniciativa Grupo México 

UNAM y futurismo 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

 
FOTÓGRAFO DETENIDO EN CANANEA. Alfredo Zambrano fue detenido y golpeado por 
haber tomado placas a policías federales que, dijo, montaban una cuatrimoto y un 
vehículo propiedad de los mineros Foto Arturo Cano  

Al más depurado estilo de la casa, la compañía especializada en desalojos, Calderón 
Hirviente SA de CV, procedió ayer a dar temprano cumplimiento a las solicitudes de 
servicio presentadas por uno de sus principales clientes, el Grupo México, representado 
por Su Excelencia, el distinguido empresario Germán Larrea Mota, que así podrá 
recuperar el control de dos de sus múltiples propiedades mineras, las de Cananea y Pasta 
de Conchos. Las faenas de evacuación fueron solícitamente supervisadas e impulsadas 
por el secretario de trabajos porriles e imprecación social, Javier Lozano, y por las policías 
tanto federal como estatales, éstas a cargo de los capataces de apellidos Padrés y 
Moreira, comisionados en las haciendas de Sonora y Coahuila. 
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Las mineras fiestas neoporfiristas de conmemoraciones históricas a la inversa 
coincidieron con la presentación en sociedad de Iniciativa México 
(http://iniciativamexico.org), el muy aplaudido proyecto de unidad nacional, olvido de 
agravios y vista puesta al frente (sobre todo, en los próximos partidos de la selección de 
futbol, y en los magníficos anuncios de superación personal y nacional declamados por el 
nuevo padre de la patria electrónica, Javier Aguirre y Costilla) que Televisa y sus pajes 
periodísticos, intelectuales y políticos inauguraron ayer para ponerle buena cara al 
terrible presente. ¡Oh sí: piensa positivo, sé buena onda, construye en lugar de destruir, 
propón en lugar de criticar, come frutas y verduras y México comenzará a cambiar! (Si la 
fórmula no funciona en las dos próximas décadas, ya se tendrá oportunidad de inventar 
nuevas formas de entretenimiento y mediatización que contengan los ánimos sociales 
explosivos: ¡ponte la verde!). 
 
El muy anunciado golpe contra los mineros de Cananea tensa extraordinariamente las 
relaciones del gobierno especializado en desahucios con el sindicalismo llamado 
“independiente” (que finalmente suele arreglarse bien con los patrones, en una especie 
de chuchismo proletario) pero, sobre todo, agrega rasgos altamente preocupantes a la 
faz de por sí tan sombría del calderonismo que pareciera dispuesto a arremeter sin 
atenuantes contra todo aquello que no esté incluido en su menú de rediseño de México a 
partir de ideología y hechos identificables con el porfirismo, el franquismo y el 
santannismo. Luego del significativo golpe contra el SME, la Banda de Los Pinos insiste en 
el libreto del descontón a oscuras, del emplazamiento provocador de los policías, del 
manejo faccioso del aparato jurídico laboral, del uso mentiroso de los medios de 
comunicación y de las falsas zanahorias de la indemnización por encima de los montos 
normales (¡hasta seis veces más de lo que marca la ley!, anunciaba ayer Lozano), la 
recontratación ventajosa, nuevas inversiones, mejoría social: ¡Iniciativa Grupo México 
(por cierto, el jefe Larrea, principal accionista de ese Grupo, dueño de Industrial Minera 
México, es miembro del consejo de administración de Televisa)! 
 
En las pantallas de televisión (el lugar donde la realidad es reconstruida a conveniencia de 
los patrones) no había tanto jaleo y enojo. Al contrario, con placidez ejemplar convivían, 
por ejemplo, los jefes máximos del duopolio dominante, Emilio Azcárraga Jean y Ricardo 
Salinas Pliego, virtualmente tomados de la mano para demostrar que sí se puede, que sí 
se pudo. 
 
 

http://http/iniciativamexico.org
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Como distinguidos testigos de honor asistían el rector de la UNAM, José Narro, 
acompasado a los aires simuladores de la “Iniciativa” pensada para dar continuidad y 
solidez al esquema de explotación e injusticia que más bien debería denunciar el máximo 
representante de una Casa de Estudios combatida y repelida por la amalgama de 
intereses allí alegremente conjuntados. Y el precandidato a lo que sea, Juan Ramón de la 
Fuente, a cuyos afanes de postulación a cualquier cargo ayuda la comparecencia del 
rector de la UNAM, que así granjea buenas voluntades a futuro electoral del voluntarioso 
ex secretario de salud durante el zedillismo. 
 
Borbotea el Calderón social mexicano pero Felipe alista maletas (no se habla de los 
jugadores) para ir a Sudáfrica a participar en la ceremonia inaugural del torneo global de 
balompié que ayudará al trágico gobierno mexicano a fortalecer la desmemoria popular. 
Los priístas acusan al viajero (con boleto de regreso) de usar los recursos públicos, en 
especial el programa Oportunidades, para promover electoralmente al PAN, mientras el 
licenciado Navalú aprovecha para irse contra los políticos del partido tricolor y empatar 
judicialmente el marcador. La Red por los Derechos de la Infancia en México asegura que 
en los cinco años recientes han muerto 900 niños en el marco de la “guerra” contra el 
narcotráfico, cien de ellos en lo que va del presente año, y todavía están pendientes los 
esclarecimientos justicieros de múltiples casos que involucran a niños y jóvenes, pero el 
balompédico Felipe asegura que el Ejército sigue escrupulosamente los lineamientos que 
le marca la CNDH en materia de respeto a derechos humanos. 
 
La noche mediática futbolera va cayendo y ésa es buena hora para ocultar, deformar y 
distraer. Los electricistas en huelga de hambre son presionados por la “izquierdista” 
administración de Ebrard para que se hagan a un lado y dejen ver en pantallas gigantes el 
entretenimiento televisado. Las ejecuciones continúan y se fortalecen las especulaciones 
turbias sobre el verdadero origen del secuestro del “jefe” Diego. El caso ABC ha sido 
evadido por Los Pinos mediante más demagogia y escenografía. Y por el país merodea el 
fantasma de algo que insiste en llamarse elecciones estatales. Pero hoy, lo importante 
para muchos, comenzando por el ocupante de Los Pinos, que ha confirmado su visita a 
Sudáfrica, es el distractor balompié. ¡Goooooool! 
 
Y, mientras llega la caravana de paz a San Juan Copala sin ser agredida, ¡hasta mañana, 
con el generoso Calderón extendiendo el beneficio de la duda en cuanto a la forma en 
que fue asesinado un mexicano por agentes estadunidenses fronterizos! 
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EL SENADOR MADERO Y LA UNAM 
 

JAVIER FLORES 

El doctor José Narro Robles ha señalado en varias ocasiones que la educación, la ciencia y 
la cultura son los instrumentos con los que México puede alcanzar mayores niveles de 
desarrollo y equidad. Ha hecho evidentes también –apoyado no en creencias, sino en los 
datos más rigurosos disponibles a escala mundial– las fallas del actual modelo de 
desarrollo económico, que mantiene y profundiza la desigualdad. Ha destacado como 
problema sumamente grave la falta de oportunidades para los jóvenes de nuestro país. 

Desde que asumió el cargo de rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), Narro ha hablado de manera clara y directa, señalando los aspectos de nuestra 
realidad que más preocupan a la mayoría de los mexicanos, pero también se ha referido a 
lo que puede hacerse para cambiar nuestra situación. Su diagnóstico es realista y su 
discurso es esperanzador. Si actuamos ahora, podremos revertir muchos de los 
problemas que nos aquejan. En eso consiste su mensaje. 

Narro Robles se ha expresado con la libertad que caracteriza a la vida universitaria, uno 
de los valores más apreciados por sus integrantes. Pero algo de lo anterior parece haber 
molestado al senador Gustavo Madero, líder del Partido Acción Nacional en la cámara 
alta. Al respecto yo quiero citar un documento escrito hace casi 60 años, en el que se 
señala: “La libertad de investigación y de opinión científica o filosófica, como toda 
libertad de pensamiento, no puede ser constreñida por el Estado. La libertad de 
expresión no puede tener otros límites jurídicos que los impuestos por el interés 
nacional, por las normas morales y por el bien común”. Esto se afirma en los Principios de 
Doctrina del PAN, aprobados por su asamblea constituyente en 1939. Claro, eran otros 
tiempos y, comparativamente, otra la estatura intelectual de los fundadores de ese 
instituto político. 

Apenas se iniciaba el segundo encuentro internacional Universia, que congregó en 
Guadalajara a cientos de rectores y representantes de instituciones de educación 
superior, en la que Narro llamó a los gobiernos de Iberoamérica a la comprensión y a 
destinar mayores recursos a la educación superior, cuando Madero se apresuró a exigir a 
la UNAM que rinda cuentas sobre los recursos que recibe, algo que esta institución hace 
sobradamente. 
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Madero se refirió específicamente a los resultados de la investigación científica. De 
acuerdo con una nota de El Universal online publicada el primero de junio, el senador 
afirmó: “… se requiere que todo el recurso que se destina a la investigación y el 
desarrollo se traduzca en bienes públicos, en bienes para la nación vía patentes, vía 
descubrimientos, vía aportaciones”. 

A mí me llamó la atención lo de las patentes, pues lo demás revela solamente una gran 
ignorancia de este senador de la República, porque se puede demostrar que no hay un 
día en que la UNAM no dé a conocer al menos 2 o 3 descubrimientos realizados por sus 
científicos, que no son sólo aportaciones al conocimiento –lo que en sí mismo es muy 
valioso–, sino algunas de ellas representan soluciones potenciales a los graves problemas 
que enfrenta el país, y no son estimuladas ni aprovechadas por el gobierno o los sectores 
productivos. Con la mención de las patentes, Madero quiso poner el dedo en una llaga, 
en lo que supone es una debilidad de la UNAM, sin darse cuenta de que más bien es una 
falla de los sectores a quienes su partido representa. 

A escala mundial la obtención de patentes es una tarea de los particulares, en especial de 
las empresas. En muchos países las universidades patentan sus resultados cuando los 
sectores productivos se asocian con ellas lo cual estimula provechosas formas de 
vinculación. De acuerdo con datos del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial 
(IMPI), la obtención de patentes por los mexicanos se ha reducido de forma alarmante en 
los últimos años. Durante los gobiernos panistas estas cifras han caído vertiginosamente. 
La patentes otorgadas a mexicanos representaron en 1999 apenas 4.12 por ciento del 
total (más de 95 por ciento son concedidas a extranjeros), y para 2009 cayeron aún más, 
llegando a 2.2 por ciento. Esta reducción es todavía más grave, si consideramos el 
subsidio a las empresas mediante los programas de estímulos fiscales, por medio del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. En 2007, por ejemplo, se otorgaron por parte 
del gobierno 2 mil 643 millones de pesos a investigación, mientras a las empresas se les 
destinaron estímulos por 4 mil 500 millones, es decir, 1.7 veces más. Es lamentable que 
estos subsidios no se tradujeran en el incremento en las patentes registradas ante el 
IMPI. Lo anterior incluso viene a dar la razón al rector Narro, pues revela que hay fallas 
importantes en el actual modelo de desarrollo. 

En el conjunto de universidades públicas, la UNAM es la institución que más patentes 
obtiene; sin embargo, no son aprovechadas, pues en general no existe interés de los 
empresarios mexicanos.  
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Aun así esta institución realiza esfuerzos constantes para fomentar la vinculación, tarea 
que el senador Madero por supuesto desconoce, pues con sus declaraciones solamente 
traduce el odio que su partido tiene por el modelo que representa una institución pública, 
gratuita, de masas y laica que es hoy, por su calidad académica, la más importante de 
Iberoamérica. 
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